

« L'AFRIQUE POUR LES DÉBUTANTS »

Le Ghana est l'un de ces pays qu'on qualifie d'« Afrique pour les débutants », parce qu'il n'y a pas de barrière linguistique pour les anglophones, et qu'il est relativement stable. C'est assez religieux : le dimanche, les églises sont pleines, et les rues désertes pendant plusieurs heures. Les Ghanéens sont aussi de véritables fanatiques du soccer! Accra dispose d'un grand stade moderne, qui a accueilli plus tôt cette année le tournoi de la Coupe africaine des nations ainsi que des matchs de qualification de la Coupe du monde. Même si vous n'aimez pas le soccer, vous ne pouvez échapper à l'engouement créé par des milliers d'amateurs criant, chantant et dansant.

Il y a aussi de nombreux endroits dignes d'intérêt à l'extérieur d'Accra. La côte Ouest offre plusieurs stations balnéaires, et les forts coloniaux y constituent un poignant témoignage des souffrances infligées par la traite des esclaves sur l'ancienne Côte d'Or. Dans le parc national Kakum, une passerelle suspendue, conçue par une entreprise canadienne, offre une vue en plongée de la forêt tropicale humide. Située au cœur du pays, Kumasi, la deuxième ville en importance, accueille un immense marché qui ne cesse de s'étendre, et où il est fascinant de voir comment les objets en provenance des pays occidentaux sont transformés en de nouveaux articles : vêtements usagés qui deviennent des chaussures et filtres à huile usagés qui prennent l'allure de petits bidons d'huile. Au nord de Kumasi, le parc national Mole offre des safaris bon marché où on peut voir, entre autres, des éléphants, des phacochères et des singes.

Le Ghana est un bel endroit pour les jeunes familles affectées à l'étranger. Les maternelles et garderies éducatives à Accra sont de bonne qualité. Les parcs sont peu nombreux, mais la plupart des logements du personnel ont de grandes cours, et il est possible d'avoir accès à des installations récréatives. Il est facile également de trouver des bonnes d'enfant, cuisiniers et autres aides domestiques. Le système scolaire est adéquat, mais les enfants plus âgés pourraient trouver Accra un peu ennuyante. De même, les conjoints pourraient constater que les possibilités d'emploi sont limitées. Toutefois, il y a de nombreuses occasions de faire du bénévolat.

Le haut-commissariat du Canada au Ghana est une mission de taille moyenne comptant environ 16 employés canadiens et 36 employés recrutés sur place. Le programme d'aide au développement mené ici par l'ACDI remonte à 1957. Il s'agit de son plus ancien programme, et de l'un de ses plus importants en Afrique. L'ACDI contribue actuellement aux efforts du Ghana en matière de développement et de réduction de la pauvreté, en investissant dans la fourniture de services sociaux, y compris l'eau et la sécurité alimentaire. La section de l'immigration prend de l'expansion et sert de carrefour régional pour 12 pays. La section de l'administration offre des services consulaires aux

Canadiens, qui sont de plus en plus nombreux au Ghana et au Togo; elle s'occupe aussi de la gestion des biens et soutient les programmes de la mission. La section des rapports économiques et politiques et des affaires publiques (REPAP) est petite; le travail y est donc assez varié. Cette année, elle se concentrera sur les élections générales au Ghana et le suivi des développements démocratiques. La section commerciale est gérée par un agent canadien en poste au Sénégal. Les relations commerciales entre le Canada et le Ghana prennent de l'ampleur, et le Canada pourrait réellement y accroître sa part de marché.

Kwame Nkrumah, le tout premier président du pays, disait du Ghana qu'il était le phare de l'indépendance et de la solidarité africaines — l'étoile noire, ou étoile du Nord, de l'Afrique. Cinquante et un ans plus tard, le Ghana sert en effet d'inspiration à de nombreux autres pays africains. Une affectation dans ce pays changera votre perception de l'Afrique, et vous donnera l'occasion de contribuer au partenariat croissant qui unit le Canada à ce dynamique pays.

Maria Lavelle est la gestionnaire du programme REPAP au haut-commissariat du Canada à Accra, au Ghana. Elle est parvenue à maîtriser l'art délicat de la conduite automobile dans ce pays.



Une vendeuse de perles de verre conclut une transaction dans le vaste marché de Kumasi.